
Ф
ёдор смотрел на при�
шедших неодобри�
тельно. Всем своим

видом показывал, что недо�
умевает: нахохлился, поджал
ногу, развернувшись в про�
филь, демонстрировал всем
свой значительный красный
нос.

— Он у вас не дерётся? — с
опаской спросила я у Алексан�
дра Дмитриевича Горбачёва,
генерального директора ООО
«Чистые ключи».

— Бывает и
долбанёт кого. Он
же тут, в котель�
ной, — начальник.
Только Лиду, на�
шего повара, ни�
когда не трогает.
Уж очень он её вы�
соко ценит. Как
классного специа�
листа в своей об�
ласти.

— Начальнику

обычно кабинет

отдельный дают,

— заметила я.
— Да мы хотели его пересе�

лить, но, оказавшись один, он
перестал есть, пить, заску�
чал…

— Может, ему подругу по�

искать?

— А где её найдёшь? Других
аистов здесь нет… 

В отличие от пяти лебедей,
которые приехали сюда из
Краснодара, Фёдора принесли
из Шаблыкинского района про�
шлой осенью. Не успел он ок�
репнуть, чтобы преодолеть
большие расстояния и улететь
вместе со своими родителями.
Тут на спиртзаводе подумали:

«Пусть остаётся. Перезимует и
улетит от нас…». А он взял и
вернулся. Вместо гостя стал
постояльцем. Теперь лебеди
плавают рядом с заводом в не�
замерзающем пруду, а Фёдор
«начальствует» в котельной. 

— Мы сюда мальков запус�
тили: карпов, толстолобиков,
белого амура, — рассказывает
Александр Дмитриевич, когда
мы выходим на бережок пру�
да, чтобы полюбоваться на

грациозных птиц.
— Постарались об�
лагородить пруд, а
будущим летом
обустроим пляж.

— И рыбаков

сюда пускаете? 

— Когда маль�
чишки с удочками
приходят, не прого�
няем, ну а когда
взрослые… Сами
понимаете, у них с
собой электро�
удочки, сети… 

— Это уже не

рыбалка, а брако�

ньерство… — подытожила я.
— А на берегу построим го�

стиницу, — Горбачёв показы�
вает рукой место, где предпо�
лагается возвести строение.
— Там будут отдыхать гости.

— Гости, это, конечно, хо�

рошо, ну а для своих работ�

ников вы будете строить жи�

льё?

— Обязательно. Сейчас мы
уже обустроили дорогу на но�
вой улице, которую сами и за�
строим. Пока заложили фун�
даменты для пары двухэтаж�
ных коттеджей…

— А как назовёте улицу?

— Виноградовской. Ведь
«Чистые ключи» — это компа�
ния «Виноградов».

Виноградов служит
России и после отставки

«Президент группы компаний
«Виноградов» Владимир Нико�
лаевич Виноградов известен в
России как преуспевающий биз�
несмен, владеющий сетью тор�
говых центров и предприятий, в
том числе по выпуску ликёро�во�
дочных изделий. Но вряд ли кто
догадывается, что в недалёком
прошлом он носил погоны и ра�
ботал в Федеральной службе
безопасности России…» (жур�

нал «Воинское братство», спец�

выпуск 2004 г.).

Вероятно, само слово «ку�
мир» ассоциируется у нас с
шоу�бизнесом. Поэтому, когда
я спросила у Горбачёва: « А Ви�
ноградов для вас — кумир?»,
он посмотрел на меня с недо�
умением:

— Если вы спрашиваете о
его качествах, то они не могут
не внушать уважения. Вино�
градов не только хозяин целой
сети предприятий, но и силь�
ный, умный, волевой человек.

Действительно, во времена
перестройки многие пошли в
бизнес, но далеко не все нашли
себя там. Ведь по статистике
только 4 — 5 процентов населе�
ния земного шара имеет склон�
ность к занятию бизнесом.

Бывший военнослужащий
ФСБ В. Н. Виноградов ушёл в
отставку именно в этот слож�
ный для страны период и тоже
решил рискнуть: «Я был ещё в
расцвете сил, — подчёркивает
в своём интервью журналу

«Воинское братство» Виногра�
дов, — у меня были семья, де�
ти. На одну пенсию мы бы не
прожили. Словом, выход в от�
ставку оказался для меня по�
водом начать новую жизнь. Я
нашёл себя в бизнесе».

Вначале появилось частное
охранное предприятие «ВЛАТА
ЛТД», а теперь это целая сеть
предприятий самых различных
направлений: земледелия, про�
изводства минеральной ваты,
используемой в строительстве,
производство автомобильных
аккумуляторов. «Виноградов»
включает в себя целую сеть
торговых домов, предприятий
по производству алкогольной
продукции. Но особой гордос�
тью является благотворитель�
ный фонд. «Виноградов» фи�
нансирует деятельность ряда
военно�патриотических клу�
бов, поддерживает служащих,
пострадавших в «горячих точ�
ках», курирует несколько дет�
ских домов, выступает мецена�
том для молодых «ломоносов�

цев» (так называют парней и
девушек, которые принимают
участие в образовательной
программе компании)…

На орловском уровне раз�
меры благотворительных вкла�
дов ООО «Чистые ключи» тоже
не могут не впечатлять:

— Мы восстановили разру�
шенную Троицкую церковь в се�
ле Шатилово (смотрите на фо�
то), — рассказывает Александр
Дмитриевич, — отремонтиро�
вали фасад и спортзал местной
школы, помогли больнице, взя�
ли под опеку дом престарелых.
Каждый год в п. Ключики при�
глашаем цирк, так что дети не�
изменно остаются в восторге. 

Есть у ООО «Чистые ключи»
даже своя футбольная коман�
да. Она по праву занимает
первое место в Орловской об�
ласти по мини�футболу и по�
чётное шестое — по футболу.

И, пожалуй, лучшая 
продукция в России

Даже когда мы выходим из
светлого просторного кабине�
та гендиректора, возвращаем�
ся на предприятие и проходим
мимо длинных, сверкающих
новенькой сталью труб и ухо�
дящих в бесконечную высь ре�
зервуаров, меня не покидает
ощущение того, что Александр
Дмитриевич — искренний ро�
мантик. Не разрушают этого
впечатления ни компьютеры,
ни повсеместная, по послед�
нему слову техники, автомати�
ка, ни строгая чистота лабора�
тории… 

На деловую волну меня на�
страивает представленный
гендиректором главный бух�
галтер Татьяна Сергеевна

Кружкова, которая говорит:
«Горбачёв умеет всё: считать
деньги, работать за четверых,
быть строгим и расчётливым.
Думаете, я преувеличиваю?
Ещё четыре года назад на
этом месте красовались раз�
валины. Специалисты опреде�
лили, что восстановительных
работ здесь как минимум на
два года. Никто не мог пред�
ставить, что через шесть меся�
цев первая партия продукции
уже будет получена. В 2002 го�
ду мы выработали около полу�
тора миллионов литров спир�
та, в 2003�м — почти 1,8 млн.
литров, а в 2004�м — 2,5 млн.
литров. Перечисления акци�
зов соответственно составили
в 2002 году приблизительно
17,1 млн. руб., в 2003�м году —
28,3 млн. руб., в 2004�м —
41,7 млн. руб.».

— Да, цифры впечатляют.

Ну а что касается качества

продукта?

— В ноябре 2004 года Наци�
ональным союзом участников

алкогольного рынка проводи�
лась закрытая дегустация
спиртов, произведенных пред�
приятиями из разных облас�
тей. Дегустационная оценка
была сделана в соответствии с
Системой оценки и подтвер�
ждением качества. И здесь мы
оказались, что называется, на
коне. 

— Есть секреты, которые

никому не будете выдавать?

— Никаких секретов. Хоро�
шее, по последнему слову тех�
ники, оборудование, крис�
тально чистая вода из артези�
анской скважины (глубиной 90
метров!) и только натуральные
продукты. Никакой химии. Да�
же пасека у нас есть, чтобы на�
туральный мёд использовать в
приготовлении ликеро�водоч�
ной продукции, которая реа�
лизуется в магазинах Орла и
Орловской области. 

— Наверное, и работники

здесь хорошо зарабатыва�

ют?

— В 2005 году мы поднимем
среднюю заработную плату до
шести тысяч рублей. Плюс, ко�
нечно, даём кредиты на покуп�
ку легковых машин, бытовой
техники. 

— Плюс ещё, наверное, и

украсть того�сего по чуть�

чуть можно, — продолжила я.
— А вот это маловероятно.

У нас же всё автоматизирова�
но. Сотрудники даже не кон�
тактируют с продуктом. Плюс
камеры наблюдения. Плюс ох�
рана. Ну разве что в кармане
можно вынести горсть зерна,
чтобы лебедей покормить…

— Значит, украсть ничего

нельзя… А выпить на рабо�

чем месте?

— В первые полгода это бы�
ла большая проблема, но по�
том все привыкли, что если
увидят кого пьяным — уволят
сразу. Хотя… Был у нас случай.
Один хороший, очень ответ�
ственный работник вдруг со�
рвался. День не появляется,
второй — нет его. Потом при�
ходит к генеральному и гово�
рит: «Помогите, не увольняй�
те, дайте возможность испра�
виться». Представляете, Алек�
сандр Дмитриевич ему денег
дал, и тот закодировался. С
тех пор ни капли в рот не бе�
рёт. 

— Русский человек, если

за целый день ничего не ук�

рал и ни грамма не выпил,

чувствует себя несчастным…

— В таком случае у нас был
бы недостаток в кадрах. А у
нас, знаете, даже больничных
очень мало. Люди ценят, когда
есть хорошая работа, возмож�
ность получить премию, новую
должность. Похоже, что рус�
ский человек меняется.

— А большой на заводе

штат?

— Сейчас в ООО «Чистые
ключи» работает около 80 че�
ловек, но уже летом предпри�
ятие планируют расширить. 

— Хотим открыть новый цех
по производству морсов и со�
ков из местных ягод: вишен,
смородины, малины, — вновь
включается в разговор Алек�
сандр Дмитриевич. — Правда,
клюкву придётся привозить. Но
не беда, ведь главное — люди.
А люди у нас замечательные.
Ради них и трудимся… 

Ольга ЕГОРОВА.
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Б. Волин вскоре уехал из Ор�
ла — был председателем губ�
исполкома в Костроме, Харь�
кове, заместителем наркома
внутренних дел Украины. С
осени 1921 года — редактор
газеты «Рабочая Москва»...
После Волина редактором «Из�
вестий...» стал опытный пар�
тийный работник Я. Славский
(В.Н. Лосев), секретарем ре�
дакции работал Ф.Костин. 

В мае 1919 года «Известия
Орловского губернского и го�
родского Советов рабочих, кре�
стьянских и красноармейских
депутатов» сообщали об окон�
чании перерегистрации пар�
тийных карточек, открытии в
Орле музея труда, о росте без�
работицы, о необходимости
сбора всех австрийских плен�
ных в лагерь постоянного раз�
мещения (Орел, Кромская (ны�
не Комсомольская. — А.К.) ул.)
для отправки их на родину. Ко�
миссия по созданию Союза ра�
бочей молодежи при орловской
организации РКП(б) проводила
митинги на заводах и фабриках,
где обсуждался вопрос объеди�
нения рабочей молодежи. В
статье «Сердцем с ними» 
Я. Славский писал: «Тяжело и
нам, а нашим братьям в Вен�
грии и Баварии еще тяжелее...
Быть может, в час, когда осо�
бенно велика будет радость
убийц и душителей будущего,
новая, молодая Красная Рать
поднимется за их спиной с по�
лей Румынии, Югославии, с фа�
брик и заводов Германии и за�
льет своими волнами их звери�
ную радость» («Известия Ор�
ловского губернского и город�
ского Советов рабочих, кресть�
янских и красноармейских де�
путатов», 1919, 16 мая).

С 22 октября 1919 года, пос�
ле освобождения губернского

центра от белогвардейцев, га�
зета именуется «Красный Орел»
— орган Орловского губернско�
го исполнительного комитета
Совета рабочих, крестьянских и
красноармейских депутатов.
Редактором был О.Кадик (вари�
ант — О.Кодак), затем И.П.Ло�
бачев. Редакция размещалась в
доме бывших присутственных
мест. 

В «Красном Орле», выходив�
шем по февраль 1920 года,
ежедневно печатались сводки
полевого штаба Реввоенсовета
республики, сообщения с
фронтов: «Белые прогнаны от
города, звуки оружейных вы�
стрелов еще не замолкли, на
фабриках и заводах уже начи�
нают работать» («Красный

Орел», 1919, 24 окт.). В за�
метке «Белые в Ливнах»
подчеркивалось: «Белые
вступили в Ливны 2 октяб�
ря. После их прихода на�
чались грабежи... Появи�
лись приставы, урядники
и старосты, воскресли по�
мещики, из которых неко�
торые по уезду уже заяви�
ли свои права и кое�где
преследовали крестьян.
Некоторые крестьяне бы�
ли повешены и висели в
центре города довольно
продолжительное время»
(«Красный Орел», 1919, 
11 дек.).

17 февраля 1920 года
читатели получили первый
номер газеты с новым на�
званием: «Известия Ор�

ловского губернского и город�
ского исполнительных комите�
тов Советов рабочих, крестьян�
ских и красноармейских депу�
татов». Обращаясь к читателям
газеты, редакция сообщала:
«Мы вернулись к прежнему на�
званию газеты — «Известия»,
так как с переходом Орла на
мирное положение боевое на�
звание «Красный Орел» потеря�
ло свое значение, да и Орел с
притоком в него обывательско�
го элемента, с просочившейся
спекуляцией «посерел». Конеч�
но, как и всегда, мы будем бо�
роться с этими явлениями, не
давая впасть обывателю в спяч�
ку и заражать здоровую, дей�
ственную атмосферу пролета�
риата, для чего как раз увеличи�

ваем количество выпускаемых
экземпляров газеты.

За недостатком бумаги мы
вынуждены сократить ее фор�
мат, но надеемся и в таком со�
кращенном виде дать в газете
все то, что интересует читателя,
чем живут и о чем волнуются го�
род, деревня и наша славная
армия.

В этих целях редакция «Изве�
стий» повторяет свою просьбу к
читателям о присылке материа�
лов, освещающих жизнь рабо�
чих, крестьян, Красной Армии,
за что редакция будет благо�
дарна...». 

После переименования газе�
ты «Красный Орел» в «Извес�
тия...» И.П.Лобачев был направ�
лен на учебу в Москву на кратко�
срочные курсы марксизма при
ЦК РКП(б), а редактором «Изве�
стий» стал Сергей Зобков. Пос�
ле VII Орловского губернского
съезда Советов, который состо�
ялся 13 — 14 июля 1920 года, в
руководстве редакции «Извес�
тий...» снова произошли изме�
нения. С. Зобков был отозван в
губисполком, а редактором га�
зеты стал Н. Шостак, работав�
ший одновременно председате�
лем губпрофсовета. 

1920 год можно назвать в
значительной степени пере�
ломным в тематике и стиле га�
зеты. От революционной пате�
тики редакция вынуждена была
переходить к решению задач
мирного строительства. Журна�
листы, пока еще не представ�
ляя, как в условиях «военного

коммунизма» восстановить эко�
номику страны и губернии, всё
ещё делали ставку на голослов�
ные призывы к ударной работе: 

«Пролетарий и крестьянин,
размахни свою могучую силуш�
ку и ударь на оба фронта. Вчера
у нас в губернии началась неде�
ля «Трудового фронта», ударь
сильней по экономической раз�
рухе. Поляки начали наступле�
ние, двинь против них рабоче�
крестьянские полки!» 

«Красноармейцы добивают
силы богачей и помещиков на
боевом фронте. Трудармейцы
на фронте разрухи, обрабаты�
вайте землю их семействам!»
(«Известия...», 1920, 4 мая).

Молодой сотрудник редак�
ции, только что пришедший из
когорты рабкоров, Сергей Ра�
дугин опубликовал статью
«Действительность и наши за�
дачи»: «За три года советской
власти на местах, в волостях,
уездах, губерниях выросло но�
вое поколение государствен�
ных работников, прошедших се�
рьезную революционную школу.
Все эти государственные мужи
— рабочие и крестьяне — оси�
лят последнего своего врага —
разруху. Только своим умом,
опытом, знаниями, только соб�
ственными руками мы взрых�
лим землю, пустим все заводы
и фабрики, оживим железные
дороги и т.д. Ухнем же со всего
плеча!» («Известия...»,1920, 17
сент.). Впереди был НЭП. Но это
уже другая страница истории.

Алексей КОНДРАТЕНКО.

 К 90�ЛЕТИЮ «ОРЛОВСКОЙ ПРАВДЫ»

Начало биографии

«Чистые ключи»
к сердцу Орловщины

ДЕЛОВАЯ  ВСТРЕЧА

Три с половиной года
назад, в 2001 году, 
в посёлке Ключики
Краснозоренского района
вдруг закипела, забурлила
работа. Благодаря
поддержке и активному
участию губернатора
Орловской области 
Е. С. Строева у старого
развалившегося
спиртзавода появился
новый хозяин —
ООО «Чистые ключи»,
входящее в группу
компаний «Виноградов».
Всего за полгода было
сделано почти
невозможное:
восстановлено здание,
набран штат работников,
возобновилось
производство, пошли
отчисления в областную
казну, и у Ключиков
началась новая жизнь… 
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С 1955 года его судьба связана с Орлов�
ской плодово�ягодной опытной станцией,
ныне — Всероссийским НИИ селекции пло�
довых культур. Сегодня Евгений Николае�
вич Седов — один из крупнейших ученых
мира в области селекции семечковых куль�
тур. Под его руководством и при непосред�
ственном участии во ВНИИСПК создан один
из самых крупных в стране селекционных и

сортовых фондов яблони и груши. В резуль�
тате 50�летней целенаправленной и пло�
дотворной работы Е.Н. Седовым совместно
с коллективом создано 54 сорта яблони, из
которых 31 включен в Госреестр допущен�
ных к использованию (районирован), а так�
же 16 сортов груши. Им получено 36 автор�
ских свидетельств на сорта, 30 патентов на
селекционные достижения и три патента на
изобретения. Евгений Николаевич — руко�
водитель междисциплинарного коллектива
по разработке методов селекции, приемов
интенсификации селекционного процесса
плодовых культур.

Профессор Седов ведет преподаватель�
скую деятельность в Орловском государст�
венном аграрном университете, им созда�

на научная школа, работающая по приори�
тетным направлениям селекции семечко�
вых культур. Под его руководством защи�
щено 9 кандидатских и 5 докторских дис�
сертаций.

Е.Н. Седов является автором или соавто�
ром 25 книг, более 600 статей в научных
журналах и сборниках. За большие научные
достижения Е.Н. Седову присуждено почет�
ное звание «Заслуженный деятель науки
РСФСР», он награжден двумя орденами
Трудового Красного Знамени, орденом По�
чета, медалями «За доблестный труд» и
«Ветеран труда». Результаты работы 
Е.Н. Седова отмечены также золотой и дву�
мя серебряными медалями ВДНХ, медалью
«Лауреат ВВЦ», премией им. В.Н. Хитрово.
Двум выведенным им сортам яблони при�
суждены золотые медали на Международ�
ной выставке в Эрфурте.

В 1998 году Международным биографи�
ческим центром имя профессора Седова
внесено в Международный биографичес�
кий справочник, в 1999 году ему присвоено
звание «Международный человек тысяче�
летия», он вошел в число 2000 выдающихся
интеллектуалов XX столетия с присуждени�
ем диплома и медали.

Достигнув зрелого возраста, Евгений
Николаевич полон творческих сил и планов
по созданию новых высококачественных
сортов, приспособленных к сложным эко�
логическим условиям и жёсткому рынку
плодовой продукции.

Е.А. ДОЛМАТОВ. 
Зам. директора по селекционной 

работе, доктор с.�х. наук, 
Л.А. ГРЮНЕР. 

Зам. директора по научной работе,
канд. с.�х. наук, 

Н.Г. КРАСОВА.
Ведущий научный сотрудник, доктор

с.�х. наук (ВНИИСПК).

ЮБИЛЕЙ

75 лет исполняется сегодня Евгению Николаевичу Седову — одному 
из выдающихся ученых�садоводов России, доктору сельскохозяйственных наук,
профессору, действительному члену Российской академии
сельскохозяйственных наук. 

Сады Седова
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